

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Martes 23 de Febrero

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

LA MARINA DE GUERRA en la isla de Cuba

X (*)

Mes de Diciembre

Procedente de Puerto Padre con raciones para el ejército y un oficial é individuos del batallón de Asturias á bordo, fundeó en Manatí el día primero del mes que nos ocupa el cañonero-torpedero *Nueva España*. Al disponer el comandante del mismo se procediera al desembarco del personal y efectos que componían el transporte que estaba llevando á cabo, tomó las debidas precauciones para poner la operación á cubierto de un ataque del enemigo, ordenando para ello que el alférez de navío señor Marra, al mando de las embarcaciones menores del referido cañonero, custodiara y protegiera los botes que debían conducir á tierra las raciones y destacamento que en Manatí tenían que quedarse.

No resultaron estériles las precauciones que acabamos de enumerar, porque en medio de la operación fueron hostilizados por el enemigo, del cual sufrieron densas descargas que causaron algunas bajas entre los soldados, siendo la más sensible la herida grave de Baldomero Suárez, que por su estado y la falta de recursos sanitarios no pudo quedarse en Manatí. Desde los botes armados que al mando del Sr. Marra protegían la operación, se contestó á las descargas de los rebeldes con las ametralladoras y fusilería, logrando apagar sus fuegos y dispersarlos despues de haberles producido muchas bajas que desde á bordo pudieron apreciarse perfectamente dada la distancia que de tierra les separaba.

Continuaron hacia dentro las embarcaciones á que nos referimos sin más accidente digno de mención, por lo cual se hizo el desembarco, y al regresar á bordo los botes armados conduciendo al soldado que había sido herido de gravedad, continuó el cañonero su empezoado crucero de inspección y vigilancia.

Posteriormente en otro crucero el mismo buque á que nos referimos encontró en la mar con averías en la máquina al vapor inglés *Tiveston Glasgow*, y en vista de que dicho vapor se encontraba muy cerca de los cayos y en condiciones de perderse dispuso el comandante Sr. España tomarlo á remolque, conduciéndolo sin el menor contratiempo al puerto de Nuevitas.

En aquellos mismos días el cañonero *Vasco Núñez de Balboa* había salido de Baracoa para Taco trasportando fuerzas del ejército y 2.600 raciones para el destacamento, que desembarcó sin novedad; pero al salir del último puerto y encontrarse en lo más estrecho de la boca del mismo, le hicieron los rebeldes varias descargas á las que contestó el cañonero inmediatamente debido á las circunstancias de ocupar todos los individuos de la dotación su puesto de combate. Un fuerte que el ejército tiene emplazado en aquellas proximidades rompió también el fuego sobre los rebeldes, los cuales se dispersaron, no habiendo podido comprobar los daños que á las filas insurrectas habían causado los fuegos combinados de á bordo y del fuerte. A su llegada á Baracoa encontró preparado un nuevo transporte de personal y material de guerra con destino á los fuertes de Barlovento, y que condujo á remolque á Yumuri, en cuyo puerto se hizo el desembarco sin accidente digno de mención, ocurriendo lo mismo con otro transporte de personal y material sanitario que condujo á Maisí en auxilio de una columna que había tenido un sangriento encuentro con el enemigo, cuya comisión, á pesar del mal tiempo reinante y de las grandes dificultades para el desembarco, consiguió llevar á cabo sin novedad su bizarro comandante Sr. Acosta, el cual recogió varios heridos que no pudiendo ser trasladados al cañonero dado su estado y las condiciones de la mar, condujo á remolque en un balandro donde iban debidamente alojados y atendidos.

No duró mucho el descanso que en Baracoa tuvo la dotación de aquel cañonero, pues al amanecer del 14 salía otra vez conduciendo á remolque un balandro con fuerzas de Talavera y

raciones para los fuertes de la costa. Una vez en Taco se dirigió hacia dentro disparando varias granadas sobre una trinchera construida por los rebeldes en lo alto de Palma Sola, desde donde habían hecho fuego al buque en el otro crucero que hemos relatado, y una vez en el fondeadero procedió á hacer el relevo de la fuerza terminando el cual se puso en conocimiento hacia fuera con las debidas precauciones. El enemigo convenientemente preparado rompió el fuego sobre el cañonero desde las mencionadas trincheras y farallón del cementerio, por lo cual dispuso el Sr. Acosta poner en fuego su artillería al mismo tiempo que maniobraba convenientemente para ocupar un sitio de donde con ventaja pudiera batir con sus cañones ambos grupos de rebeldes que producían en el casco, botes y arboladura del buque averías aunque no de consideración.

Allí permaneció mientras fué batido, y una vez apagados los fuegos rebeldes continuó hacia Maravi cuyo caño embocó á las tres de la tarde bajo un nutrido fuego del enemigo, que fué contestado inmediatamente por el cañonero y por un fuerte allí emplazado por las fuerzas leales. Sin cesar de ser hostilizado el cañonero se hizo la descarga de su transporte y una vez terminada salió para Baracoa donde dió cuenta al llegar de las incidencias del crucero de que nos estamos ocupando, durante el cual fueron muchas las penalidades de la dotación, entre la cual hubo algunos heridos, y confusos dos artilleros de mar cabos de cañón de las dos piezas de artillería.

Al mismo tiempo el cañonero-torpedero *Nueva España* sostenía en la entrada de Manatí la acción que al principio de estos ligeros apuntes acabamos de relatar, es decir el primero del mes que encabeza estos renglones, el comandante del *Reina Cristina* D. Joaquín Rivero en combinación con fuerzas del ejército al mando del señor Merino, gobernador del fuerte de San Fernando, llevaba á cabo un reconocimiento sobre el quebrado de Manimar. Cuarenta entre soldados y marineros saltaron á tierra, no tardando en encontrar al enemigo que batieron y dispersaron destruyéndole al mismo tiempo varias salinas y apresándose una embarcación; pero debido al mal tiempo que reinaba se vió obligado el cañonero á regresar á Bahía Honda, sin haber podido precisar las bajas causadas al enemigo ni haber estre-

mado la persecución como eran los deseos del señor Rivero.

Las satisfacciones propias que esperimentara el comandante del *Reina Cristina* en la brillante campaña llevada á cabo por el cañonero durante su época de mando, vino á turbarlas el paso del caudillo mulato por la trocha de Mariel seguido de las declaraciones de su médico Zertucha que afirmaba haber salvado por mar y aprovechando la obscuridad de la noche, aquella línea divisoria en la que se habían aglomerado tantos elementos de defensa y que estaba confiada á un general de tanta actividad y prestigio. Del diario de la guerra encontrado sobre el cadáver del hijo de Máximo Gómez, que en calidad de ayudante personal acompañaba á Maceo en la memorable jornada de Punta Brava, claramente parecía deducirse que el cabecilla mulato y los suyos habían atravesado la trocha el día 4 del mes que nos ocupa, sin necesidad de recurrir á los fantásticos procedimientos del bote pintado de negro con remos forrados de paño, que en su afán de declarar cosas raras manifestaba el citado doctor, máxime cuando dada la distancia recorrida por el referido bote en los tres viajes que decía haber hecho, y el personal de que el bote disponía para su propulsión, resultaba inadmisiblemente llevar á cabo durante una noche y menos bajo el rudo temporal que reinaba.

La marina entera protestó de las censuras que por falta de vigilancia se le dirigían, sobre todo despues de la confirmación que oficialmente hizo el Gobernador General de las Antillas, y el señor Rivero, á quien más directamente llegaba la injusta acusación, protestó con energía de la misma suplicando la formación de expediente que pusiese en claro asunto de tanta trascendencia, cuyo erróneo concepto anulaba casi todos los méritos que con tantas privaciones había contraído durante la campaña, y rebaja no poco el valor de sus gestiones y resultado de la vigilancia que tantas noches de vigilia representaban.

Abierta la información sobre dicho asunto se llegó al resultado que era de prever. El mismo Dr. Zertucha declaró el sitio preciso por donde había atravesado aquella valla de fortalezas y hombres el Estado Mayor del valiente caudillo mulato, que tres días despues terminaba su vida en el campo de batalla combatido por las fuerzas del comandante Cirujeda que tan-

ta gloria alcanzaron en la positiva jornada del 7 de Diciembre.

JOSÉ RIERA Y ALEMANY.

(Concluirá.)

Gaceta de París

Sábado 13

«La pintura no es más que una superficie plana, inutilizada,» solía decir Royer-Collard. Esta carencia del sentido artístico no es exclusiva del gran doctrinario; más de un literato, aunque parezca extraño, adolece de la misma insensibilidad; para ellos, un cuadro, un dibujo no son más que chafarrinones de colores ó de tinta. Cierta poeta encargó á Gustavo Doré una ilustración para portada de un tomo de poetas. Al oírle pedir 150 francos por el dibujo, quedóse extático.

—¿Qué caros deben ser los materiales que Vd. emplea!

—Dos cuartos de papel, otros dos de tinta china ó de sepia, y un pincel de á diez cuartos, que me dura un año—centestóle Doré.—¿Y á Vd. cuanto le cuesta el papel que usa para sus versos y que vende al editor por mil francos?

¿A cuánto ascenderá el lunes el precio de las estampas, acuarelas y pasteles del siglo XVIII, que pertenecieron á Goncourt, pacientemente reunidos por los dos hermanos con el producto integro de su labor de escritores?

«Es mi voluntad que á mis dibujos, mis *bibelots*, mis libros, las cosas de arte, en fin, que me han hecho dichoso en vida, no se les reserve la fría tumba de un museo y la mirada estúpida del paseante indiferente; así pido que todo sea disseminado por el martillo del remate, para que el placer que me causó la adquisición de cada una de esas obras, se reproduzca en cada comprador, heredero de mis aficiones.»

Esta fué la última voluntad que Edmond de Goncourt consignó en su testamento; acatándola; desperdigárase en el Hotel Drouot la colección que atesoraba la *maison d'un artiste*.

Estas grandes ventas y las exposiciones que las preceden son verdaderos acontecimientos mundanos. La asistencia es obligatoria, por poco que se respeten las leyes de la elegancia y el buen tono. Con los que no pierden ninguna manifestación artística, cualquiera que sea su género, legítimos

aficionados, críticos, coleccionistas y «marchantes», figuran los *amateurs* por moda, la turba elegante y ociosa atraída por el *chic* de ir, sea á donde sea, con tal de que no se pueda entrar sin papeleta. Pero no hay motejarlo. Esta muchedumbre bien oliente, vana y rica es la que estimula al artista, la que contribuye á hacer las reputaciones, la que á fuerza de rozar, de palpar, de admirar lo que los otros poseían acaba por comprar para sí. De este modo ha ido refinándose el gusto en este país, de antiguo consagrado al culto de las producciones delicadas. Desde que los Médicis se aliaron á los Borbones, cada siglo ¿qué digo? cada reinado marca una etapa en el progreso artístico.

En la vasta sala, fosa común donde vienen á parar despojos de ruina, colecciones y recuerdos de los muertos, la muchedumbre elegante se agolpa, se apiña y se emboba ante las finuras exquisitas de Baudoin, de Boucher, de Chardin, de Cochin, de Creuze, de Latour, de Laurence, de Moreau, de Nattier, de Watteau... ¡Pensar que aquel puritano de David proponía que se quemara todo esto, con el pretexto de que era un «arte de decadencia y de cortesanas!»

Y los coleccionistas y los aficionados pasan anotando en sus catálogos la obra que habrán de pujar el lunes, batallando ante el mostrador del *commissaire preneur*, lapidándose con billetes de banco: el marqués Biron, la princesa Sagan, el Dr. Labbé, el Doctor Dielafoy, Mad. Pereire, la baronesa de Rothschild, Abraham, Dreyfus, Chauchard, Camendo, Beistegui, Candamo, Santos Suarez, los felices que pueden pagarse estas lindezas finas, tenues, vaporosas, ricas.

Algunos de los coleccionistas, sabiendo, no obstante, hacer coincidir sus gustos con sus intereses, realizan con la compra de objetos artísticos verdaderos negocios. Hará medio siglo, empezó la afición á las antigüedades, al *bibelot*, á los muebles y pinturas; su auge crece de día en día. ¿Cuántos negocios, bursátiles ó financieros, se han hundido en el mismo espacio de tiempo? ¡Cuántas ruinas, cuántas desgracias!

Hoy registra la crónica el suicidio de un parisien conocidísimo, Mr. Albert Abeille. ¿La causa? No es table averiguarla. Una neurastenia agudísima puede servir de explicación al hecho, sin que sea menester hacer intervenir el nombre de una dama de

108

DAVID COPPERFIELD

parte yo me aplicaré al castigo. No mostraré la menor debilidad, no; por más que os froteis no se borrarán los cardenales que os marcaré en el pellejo; así, pues, cada cual á sus quehaceres.»

Después de un exordio tan formidable, Mr. Creakle se acercó á mi banco y me dijo que si mi fama consistía en morder, él no era menos célebre en morder á su manera.

Enseñándome su bastón me dijo: —¿Qué tal os parece este *diente*?... ¿está bien puntigudo? ¿Creeis que puede hacer presa?

Y cada una de estas preguntas iba acompañada de un bastonazo que me hacía estremecer de piés á cabeza. No tardé en ser, como decía J. Steerforth, uno de los caballeros de Salem-House, gracias á esta corrección.

Participé tan señalada y particular muestra de distinción con otros varios. Mr. Creakle, al dar la vuelta al rededor de la sala, se paraba delante de cada discípulo, y la mayor parte, los pequeños sobre todo, tenían la honra de que el bastón acariciase sus espaldas. Temería que se me creyese exagerado, si dijese que la gran mayoría demostró á los demás, con sus gritos y llantos, que Mr. Creakle volvía de los baños de mar más tirano que nunca.

Creo que ningún maestro de escuela haya gozado de su profesión con más fruición parecida á la de Mr. Creakle.

Zurrar á los chicos era una necesidad para él, un apetito de que no podía dispensarse. No resistía al placer de abofetear á un chico carrilludo; un par de mofletes colorados ejercían en él una verdadera fascinación: mirábalos por la mañana con una envidia tentadora, y no se pasaba el día sin que él hubiese hallado la ocasión de procurar al reverso de su mano un encarnado más severo.

Puedo hablar con conocimiento de causa; pues mis mejillas eran abultadas. No puedo pensar ahora mismo en Mr. Creakle sin experimentar una indignación desinteresada, que me sublevaría si hubiera podido conocerle sin haberle pertenecido; pero me indigno porque sé la in-

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

105

sus rayos en el dormitorio: aquella especie de crepúsculo lunario se iluminaba también artificialmente cuando Steerfort, para ver mejor las golosinas que comíamos, introducía un fósforo en una cajita, de donde salía como un cohete, despidiendo una llamada azulada que se apagaba casi en seguida. Fácil es adivinar la impresión que debió producir en mi imaginación de niño aquella fiesta secreta, celebrada con tanto misterio, á media noche y en que cada convidado hablaba bajo: por momentos no podía desechar del todo un sentimiento de vago terror, y no me sonreía cuando Traddles pretendía distinguir un alma en pena en algún rincón.

Púsoseme al corriente del colegio y de todo lo que pertenecía ó dependía de él. Supe que si Mr. Creakle se había vanagloriado de ser un tártaro, razón tenía de ello, pues era director de colegio más duro y severo, pasando el día en ejecutar él mismo sus propios juicios sobre sus discípulos: Steerforth añadía que aquello era lo único que sabía hacer; pues era tan ignorante como el último de los colegiales. Su primer oficio no le había salido bien; pues antes de hacerse director de colegio había vendido cebada en un arrabal de Londres, y habiendo perdido en su comercio el dote de miss Creakle, acabó por declararse en quiebra. Asombrado estaba de todo lo que sabían mis condiscípulos: dijéronme que el hombre de la pata de palo, que se llamaba Tungay, era otro animal que allá en sus tiempos había ayudado en su comercio á Mr. Creakle, rompiéndose una pierna al servicio de su amo, lo cual se explicaba suficientemente como aquel servidor le había seguido á su empresa escolar; pero según los discípulos, á quienes esta suposición no costaba gran cosa, tenía mayores títulos á la gratitud de Mr. Creakle, cuanto que era el confidente y aun el cómplice de alguna que otra acción poco delicada. Además, Tungay conceptuaba á todo el mundo, excepto á Mr. Creakle, como á su enemigo natural, y se complacía en hacer el mal. El director tenía un hijo que no era del agrado del cojo: como el hijo se contaba en el número de los profesores, no temía dirigir alguna que otra observación á su padre con respecto á la severidad cruel que éste mostraba para con

(*) Véase el número correspondiente al 30 de Enero.

ilustre linaje, amiga del suicida, á quien los maldicientes atribuyen la falta de haber contraído con un joyero de la rue de la Pax coimpromisos que irritaron á Mr. Abeille hasta el punto de desesjararle. Pero estas son murmuraciones. El hecho, ante todo, revela la fatalidad que pesa sobre esta riquísima familia de un agente de Bolsa, á quien hizo millonario el canal de Suez. El suicida era hermano mayor de aquel que en Cannes murió á manos de Mr. Pazker-Deacon en 1892. Un drama del matrimonio.

Como el de Donnay, estrenado anoche en el Vaudeville, y el de Paul Hervieu, de cuyo ensayo salgo. Para ninguno de los dos hay espacio hoy. No importa. La materia de ambas obras será siempre de actualidad.

L. ARZUBIALDE.

El diario de la guerra

(De El Liberal.)

«El general Polavieja ha noticiado las operaciones contra los insurrectos de la provincia de Cavite, donde nuestros soldados, unos veinte mil hombres, van á medir sus armas contra setenta mil rebeldes, fortificados en aquella provincia y envalentonados por la resistencia que opusieron hasta ahora.

Esta circunstancia, que no sólo les ha permitido prepararse para la lucha, sino que ha debido imbuirles cierta confianza en su propia fuerza, señala por sí sola la importancia de la empresa encomendada á la pericia de los generales y al valor de las tropas, que han empezado á acometerla con su proverbial arrojo.

Iniciado ya el avance de las columnas que atacan á los rebeldes por el Norte, el Este y el Sur, auxiliadas al Oeste por la escuadra, con el propósito de ir estrechando cada vez más el extenso círculo en que están encerrados los caviteños, es preciso suponer que durante los primeros días especialmente, la resistencia que opondrán habrá de ser tenaz y aun desesperada.

Iniciado el ataque al Sur por el general Jaramillo, han debido suponer los insurrectos que por aquella parte avanzáramos con fuerzas numerosas, y que era allí donde nuestra línea ofrecería mayor resistencia, y al ser atacados después por Galvis al Norte y por Lachambre con las brigadas de Marina y Cornel al Este, en estos dos frentes será donde opongan mayor resistencia, no sólo por creer mejor cubierta por nosotros la parte de Batangas (la brigada Jaramillo solo cuenta 2.500 hombres), sino por la relativa proximidad á Imus, principal baluarte de la insurrección, de las tropas de Galvis y de Marina.

Parece probable, por consiguiente, que estas dos brigadas—con ocho mil hombres cuenta la primera y con seis

mil la segunda—serán las que habrán de encontrar mayor dificultades en su avance por las razones indicadas, circunstancia desde luego prevista por el general en jefe, puesto que son las que llevan mayores fuerzas.

Ahora sólo nos falta esperar el resultado de los primeros choques con las masas rebeldes, suceso que no se hará esperar, y que nos dará la medida de sus medios de defensa y de su condición de combatientes, y que permitirá también calcular el tiempo que necesitarán nuestros soldados para apoderarse del extenso territorio que ocupa la rebeldía en la provincia de Cavite y en una parte, aunque muy reducida, de la de La Laguna y Batangas.

Desde luego, por lo que dejamos expuesto queda indicado, que aparte el refugio que á los rebeldes ofrecerán momentáneamente después de su derrota los montes de Sungay, no les queda más salida que la que puedan abrirse por el Sur, si aprovechan para ello los primeros instantes.»

Notas artísticas

En Monte Carlo

En el último concierto verificado en dicha ciudad, tomó parte el célebre Paderewski, llamado hoy *el rey de los pianistas*.

Entre otras piezas, ejecutó *El concierto*, de Schumann, y una *fantasía polonesa*, escrita por él, obra muy original y erizada de dificultades asombrosas.

La orquesta, dirigida por M. Gehin no sólo acompañó admirablemente en algunas piezas al artista ruso, sino que interpretó además una *overtura* de Brahms, llamada *Fiesta académica*; *Phaeton*, de Saint Saëns; el *Adios de Wotan*, de Wagner, y el *preludio de Armor*, hermosa página musical que fué muy aplaudida, y cuyo autor es el señor Silvio Lazzari.

La princesa de Mónaco, que asistía á este notable concierto, dió varias veces la señal de aplausos.

También se ha inaugurado allí brillantemente la temporada de ópera que ha de actuar en el mes de Abril.

Cantóse la primera noche *La Traviata*, por Adelina Patti, el excelente tenor italiano señor Apostolu y el señor Caruson, baritono de gran mérito.

La diva alcanzó un ruidosísimo triunfo, siendo asombrosa la frescura que aún conserva su voz y la gracia juvenil que parece envolver su persona.

Dirigió la orquesta el maestro italiano Arturo Vigna, y aún cuando *La Traviata* no es de las óperas en que los coros tienen mayor lucimiento, éstos resultaron perfectos, merced á la inteligente dirección del señor Silvio Lazzari, á quien hemos ya celebrado como compositor notable.

Además de Adelina Patti están contratados para cantar en Monte Carlo, en esta temporada, Saffo Bellincioni, Tamagno, Van Dyck y los famosos baritonos Maurel y Kaschmaun.

El nuevo drama de Ibsen

En Berlin ha tenido ya lugar el estreno del drama de Ibsen, *John Gabriel Borkman*, del cual nos ocupamos anteriormente.

La representación tuvo lugar en el *Deutsches Theater* de dicha capital, obteniendo un éxito nada más que mediano.

No es este el único disgusto que su última obra ha proporcionado á Ibsen, pues M. Bjaernstjerne Bjaernson, suegro de la hija del célebre dramaturgo, ha creído verse claramente aludido en dicha pieza, habiendo mediado con este motivo serias reclamaciones y querellas de familia, que han obligado á Ibsen á declarar en el *Berliner Tageblatt* que en nada había pretendido mortificar á su consuegro.

Volviendo á hablar del drama, diremos que solo el segundo acto, altamente dramático, mereció aplausos, no siendo tampoco muy afortunada la interpretación, á pesar de tomar parte en ella el notable actor Rissen, quien no pareció entender esta vez el papel del protagonista, presentándole como un tipo grotesco y bastante diferente del que el autor había ideado.

Boulangier en escena

M. Pierre Denis, íntimo amigo y confidente que fué del general Boulanger, recibió de éste el encargo de «*evangelizar de ciertas cobardes calumnias, cuando, á su juicio, hubiese llegado el momento oportuno.*»

Para llevar á cabo la recomendación del romántico suicida, M. Denis ha juzgado que el medio mejor sería la escena, á cuyo efecto ha escrito un drama, que está ya ensayándose, y cuyo título será *Á la vie á la mort*.

Como la censura había de intervenir forzosamente en estas representaciones, solo se darán dos con el carácter de privadas en París los días 16 y 18 de Marzo en el *Nouveau Théâtre*, siendo la entrada por invitación exclusivamente. Trátase de que asistan á ellas muchas notabilidades elegidas entre el mundo político y el militar.

En cambio se representa dicho drama en el extranjero, y á él podrán asistir cuantos satisfagan su asiento. En Londres se darán 15 representaciones, otras 15 en Bruselas y 30 en América. En el drama se produce toda la vida política del general Boulanger, desde su entrada en el ministerio hasta la tragedia del cementerio de Ixelles.

Nuevo fonógrafo

M. Lioret acaba de presentar en París un aparato inventado por él, y que no es sino un fonógrafo simplificado. Este aparato, que sólo consta de un trespiés sobre el cual se colocan

los cilindros, transmite el sonido por medio de un diafragma perfeccionado y de una bocina metálica, hasta doscientos metros de distancia. La voz humana se oye de modo tan admirable, que su autor denomina este aparato «*el cantor automático*», reuniendo además la ventaja que su mecanismo es tan sencillo, que un niño puede manejarlo.

NOTICIAS

De las islas: Sóller

El miércoles por la mañana zarpó de nuestro puerto para los de Barcelona y Cette el vapor *León de Oro*, llevándose gran cantidad de naranjas y numeroso pasaje.

A las cinco de la tarde llegó á la capital del Principado saliendo al anochecer del jueves para Cette, y á causa del duro temporal reinante vióse obligado á refugiarse en Rosas, en cuyo punto continúa detenido.

—Los bailes de máscaras verificados el domingo último en la *Defensora Sollerense* y *Can Domingo* se vieron sumamente concurridos, llegando al extremo de hacerse difícil el paso por los salones.

—Al anochecer del viernes varios vecinos de la plaza de la Constitución se alarmaron al ver salir densa humareda de la chimenea de la casa en que está instalada la sociedad *La Unión*.

Afortunadamente no hubo más incendio que el hollín de la tubería de la estufa, quedando extinguido momentos después de haber cerrado la llave de paso.

—Si el señor Alcalde fuese tan amable que por una vez siquiera se dignase escuchar nuestra voz, le suplicáramos que en los días de buen sol, ya que no es factible en los de lluvia, se dignara dar un paseito por el camino de *Sa Taulera*, y se conveniría de cuán necesaria es por lo menos una ligera reforma en aquel frecuentado camino, hoy por incuria de vecinos y gobernantes convertido en verdadero torrente.

—Cuando la campana de la iglesia tocaba el medio día se caía al torrente desde una altura de unos diez ó doce metros un muchacho de ocho años de edad, que estaba jugando en la balustrada de hierro que hay en el paseo del Príncipe.

La corriente le arrastró largo trecho hasta que lo dejó en una especie de remanso que hace frente las Casas Consistoriales de donde lo extrajo con singular arrojo el dueño del café don Miguel Bernat (a) *Fiol*.

Conducido á su casa en grave estado falleció al poco rato víctima de una conmoción cerebral.

—Al mando de su propietario Mr. Cléguer, en la tarde del jueves fondó

en nuestro puerto el hermoso yacht *L' Aigle*, con diez y siete tripulantes y seis pasajeros.

—En la actualidad existen seis atacados de viruela, á pesar de las medidas que con plausible celo viene adoptando nuestra corporación municipal. — C.

21 de Febrero de 1897.

De la capital:

Anda por las calles de esta ciudad un campesino, que con un tacto que le envidiaría el más hábil inspector de policía, indaga de puerta en puerta, preguntando á cada uno el nombre de su vecino, y enterado ya, se dirige al sitio que ha elegido para su acción y frente al propietario, le suelta de improviso su nombre, le dá algunos golpes en la espalda, le dice que son antiguos conocidos y después de este preámbulo le suelta una historia de desgracias é infortunios, acabando por pedir unas cuantas pesetas. Esta escena la repite varias veces durante el día, obteniendo un crecido jornal con muy poco trabajo.

Conveniría que la policía tomase notas sobre este particular y lo pusiese en sitio seguro á fin de que no siga embaucando á cada paso á los moradores de esta ciudad, en perjuicio de los verdaderos necesitados que deben acudir á su limosna.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido el presidente del *Centro Militar de Palma*, invitándonos al baile de máscaras que se celebrará en aquellos salones el 25 del corriente á las diez y media de la noche.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Sóller puso ayer en conocimiento de la autoridad superior que mientras el niño Domingo Aguiló Forteza, de seis años de edad, estaba jugando en el sitio denominado *Es Castellet*, de las inmediaciones de aquella villa, tuvo la desgracia de caerse dentro del cauce del torrente conocido por *Torrent Gros*, siendo arrastrado por las aguas en una extensión de más de cien metros.

Auxiliado por dicha fuerza fué trasladado á su casa donde falleció á los pocos momentos.

Los Ayuntamientos de Establiments, Estalenchs y Fornalug han remitido á este Gobierno de provincia las listas definitivas de mayores contribuyentes, que tienen derecho á la designación de compromisarios para la elección de senadores.

El Ayuntamiento de Andraig cita á los mozos del actual reemplazo Gabriel Tortella Flexas, Monserrate Alemany Santandreu y José Arnau Roselló, de ignorado paradero, para que el día 7 de Marzo próximo comparezcan á la Casa Consistorial de aquella villa á exponer lo que les convenga en el acto de clasificación y declaración de soldados.

Ha sido nombrado Director General de contribuciones indirectas D. Mariano Toledana.

La compañía de los Ferro-carriles de Mallorca anuncia que el jueves 25 y el domingo 28 del actual, el tren que sale de Palma á las 5 de la tarde demorará su salida hasta las 8 de la noche, para facilitar la concurrencia á la fiesta del carnaval y á la cabalgata que tendrá efecto en los mencionados días, á beneficio de los soldados enfermos ó heridos por efecto de la guerra.

Según parece va en aumento aquí en Palma y en algunos pueblos de esta isla, la santa asociación extendida por toda España y por el mundo entero conocida con el nombre de *Pia Unión de San Antonio de Padua*.

En solo ocho meses que cuenta entre nosotros de existencia pasan de dos mil el número de asociados, y habiéndose establecido también la devoción del Pan de San Antonio pudo repartirse entre los pobres el pasado mes 112 kilos de pan y en este se repartirán 280, más del doble, y apesar de esto queda un fondo de reserva de 45 pesetas.

Tanto la *Pia Unión*, como los cepillos para los pobres están erigidos en la iglesia de San Francisco y capilla de San Antonio de Padua.

El domingo por la tarde, mientras estaba más concurrida la acera por el camino de ronda que circuye el baluarte de Velarde, una cuadrilla compuesta de siete ú ocho muchachos de doce á trece años de edad, concibió la diabólica humorada de subir agarrándose á manera de lagartijas por uno de los ángulos que forma dicho ba-

sus discípulos; también se había permitido protestar contra la tiranía que se ejercía con su madre. Por lo cual Mr. Creakle le había echado fuera, y desde entonces, según me dijeron, mistress y miss Creakle derramaban abundantes lágrimas.

Pero lo más maravilloso que aprendí sobre la conducta y modo de obrar del director del colegio, fué que en el colegio había un muchacho á quien no se atrevía á pegar; aquel colegial era J. Steerforth, quien confirmaba dicha observación siempre que venía al caso, diciendo:

—Quisiera que se atreviese á tocarme.

—¿Y si os pegase? le preguntó un día un colegial tímido—hay que advertir que no era yo.

Steerforth encendió un fósforo como si hubiese querido iluminar su respuesta.

—Si se atreviese empezaría por pegarle un botellazo con la botella de la tinta que está encima de la chimenea.

Al oír semejante respuesta, cada cual de nosotros no pudo menos de admirar á nuestro compañero.

Supe también que las pagas de Mr. Sharp y Mr. Mell no eran pagadas con suma puntualidad. Cuando servían á la mesa de Mr. Creakle un plato de carne fiambre y un asado que humeaba, casi estaba convenido que Mr. Sharp preferiría siempre el fiambre.

—Es la pura verdad, dijo Steerforth, que era el único discípulo que comía alguna que otra vez con el director.

—¿Y Mr. Sharp cree que su peluca le sienta bien? dijo Traddles: no es preciso que esté tan orgulloso, pues por el cogote le asoman unos pelos de cofre...

Vaya otro detalle! uno de los pensionistas, hijo de un comerciante en carbones, pagaba su pensión proveyendo de carbón al colegio; de aquí se le puso el apodo de Troc. Al menos de aquel modo estaban seguros que no les faltaría el combustible; pero la cerveza de la comida era, según decían, un robo que se hacía á los padres y el *pudding* tan cacareado en los prospectos no era más que una decepción. Hablóse de miss Creakle; todos confesa-

ron que estaba enamorada de J. Steerforth; y ciertamente no tenía nada de particular que así fuera si se piensa en la agradable voz que poseía nuestro compañero, en su aire distinguido, en su rizada cabellera y en sus modales corteses.

¿Y qué decían de Mr. Mell? Que no era un hombre malo, pero que no tenía ni un sueldo y que su madre era más pobre que Job. Recuerdo mi almuerzo en aquella casa-asilo de beneficencia y aquella anciana que había llamado á Mr. Mell *mi Carlos*; pero soy feliz pudiendo añadir que respecto á esto no dije ni una sola sílaba.

Toda aquella conversación se prolongó mucho después del banquete. Luego cada convidado se fué á su cama; solo quedábamos Steerforth y yo: mi protector me dijo al retirarse:

—Buenas noches, amigo Copperfield, ya cuidaremos de vos.

—Sois sumamente bueno, respondíle con gratitud; buenas noches.

Confieso que me tuve por muy feliz con que me protegiera un chico que tanto ascendiente tenía sobre los demás. ¿Quién me había de decir que un día?... Pero aquí solo cuento mis recuerdos de colegial.

Las clases empezaron seriamente á la mañana siguiente. Recuerdo qué impresión me produjo el inmenso vocerío que se oía en la sala de estudio y el silencio sepulcral que sucedió de repente á aquella gritería. Después del almuerzo vimos aparecer á Mr. Creakle... paróse en la puerta y echó una mirada, como el gigante del cuento al pasar revista á sus esclavos.

Tungay estaba al lado de Mr. Creakle. Se me figura que hubiera podido dispensarse de gritar con un acento fan feroz: «¡SILENCIO!» pues todos permanecíamos callados é inmóviles.

Vimos que Mr. Creakle movía los labios, y oímos á Tungay un discurso, que es este, poco más ó menos:

—«Así, pues, discípulos, ya estamos en un segundo semestre. Atención, y escuchad lo que en él debéis hacer. Os aconsejo que os apliquéis al estudio, pues por mi

luarte desde la acera hasta encima de la muralla.

Creemos inútil describir el cúmulo de angustias por que pasaron los paseantes, pues á cada momento esperaban ver como á alguno de aquellos diablos en forma humana, le faltaba pié ó mano ó ambas cosas á la vez y se venía al suelo rompiéndose la cabeza ó cualquiera otra cosa.

Esta escena se repitió dos ó tres ó cuatro veces, de modo que hubo espectáculo gratuito para mucha gente.

Se ha observado que no son numerosas ni á penas notables las comparas de máscaras que durante el presente carnaval se forman para recorrer las tertulias en casas conocidas y dar sus correspondientes bromitas ó bromazos, según las circunstancias.

Atribuyese esta notoria desanimación al decaimiento del vigor que solía tener el carnaval en otros tiempos, vigor que rayaba en delirio ó en frenesí hacia mediados del presente siglo y que hoy queda reducido á modestas proporciones.

Se prosiguen en la calle de San Magin las obras de adoquinado de las cunetas, transformación que si se hace bien y de una manera completa, proporcionará dos grandes beneficios á aquel vecindario; uno el de la limpieza, que podrá desde luego efectuarse desde luego de una manera fácil y completa y el otro el de la salubridad por cuanto en la forma como se encuentran ahora, el lodo que contienen entra en descomposición y exhala miasmas infecciosas, estado que desparecerá si se verifica el empedrado de dichas cunetas.

Ayer no se recibió en esta ciudad correo de Madrid y Barcelona por vía de Sóller, según correspondía con arreglo á itinerario. No hay que extrañar que no se recibiera esta expedición, porque no llegó á efectuarse, por la razón sencilla de que la *Isla Marítima* tenía el sábado toda su flota en Palma y por consiguiente no hubo el domingo buque alguno suyo en Barcelona que pudiese efectuar la expedición.

Algunos peones del ayuntamiento se ocupaban ayer por la mañana en recoger el barro que había en la calle de Palacio, especialmente á las orillas de las aceras.

Esta operación debiera efectuarse de una manera permanente en todas las vías no empedradas, y acaso sería un medio bastante eficaz para que en los días de lluvia no nadáramos como nadamos en un mar de barro.

Se ha encargado de la dirección de *El Ancora* el licenciado en ciencias físico-químicas y en farmacia don Francisco Antich é Izaguirre.

Ya no es posible demorar por más tiempo la total recomposición del piso en el puente de la puerta de Santa Catalina. Por escasa é insignificante que sea la lluvia se forman tales baches y charcos que imposibilitan el paso en absoluto, de modo que los infinitos transeúntes que á todas las horas del día y de la noche pasan por aquella avenida, única comunicación de un barrio populoso, el ensanche, con la ciudad, tienen que echarse al agua, materialmente y mojarse hasta el tobillo; y ni aun de día es posible sortearlos, porque no hay sitio al alcance del pié en donde ponerlo para dar un salto.

El domingo pasado por la tarde á penas se vieron disfrazados por el interior de esta ciudad en los paseos y parajes públicos.

Por algunas calles de los barrios extremos se observaron algunos mamarrachos que hicieron el oso como de costumbre, pero sin salir de aquellos rincones en lo cual estuvieron muy oportunos. Ello es que si exceptuamos los bailes de máscaras, el carnaval hasta la hora presente no ha dado señales de vida,

En el Ayuntamiento

A las doce de la tarde de ayer se reunió el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad con objeto de celebrar sesión ordinaria en segunda convocatoria.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados durante el mes de Enero último que debe ser publicado en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Igualmente se aprobaron las actas de las subastas celebradas para el su-

ministro de cerería y trabajos de jornalatería que necesite el Ayuntamiento día 30 de Junio último.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Obras, referentes á la construcción de nuevos empedrados.

Se enteró de una carta de don Pedro J. Campins, agradeciendo la atención que tuvo el Ayuntamiento nombrándole vocal de la Causa Pia del Beato Raimundo Lulio.

El señor Zaferteza denunció los peligros que ofrece un trozo de acequia que hay junto al monasterio de San Bernardo, suplicando que se levante un muro de defensa para evitar dicho peligro.

A propuesta del señor Alcalde se acordó que dicha proposición pasara á la Comisión de Obras para que dictamine.

Y después de algunas otras manifestaciones de menor importancia hechas por algunos señores concejales se levantó la sesión.

Recuerdos mallorquines

23 de Febrero

1748

Pregón de la Ciudad prohibiendo la venta ó compra de trigos bajo la multa de 200 libras, y disponiendo que se entregase mezclado con cebada á los horneros para la fabricación del pan destinado á la venta. Las *vuitenas* eran muy pequeñas, solo pesaban once onzas, y las de trigo y cebada catorce y media. El pan de jeja y trigo, de peso de trece onzas de puso á 1.1. y 2 ds. - El 28 se obligó á todo el vecindario á denunciar los cereales y legumbres que poseía cada uno, y desde el 9 al 13 d Marzo, llevó á efecto un escrutinio domiciliario por un Regidor y un Juez de la Audiencia, resultando que la existencia no bastaba para el necesario consumo de la población. - El barullo y la confusión administrativa llegó á su colmo: menudeaban las providencias contradictorias entre sí, de la Ciudad, la Audiencia y el Comandante general, sin que el público supiera á quién obedecer. Aumentaba la mendicidad en proporción muy lastimosa y se vieron, entreaquelejambre de pordioseros payeses y ciudadanos que pedían limosna de puerta en puerta, á gentes de estamento, menestrales y aun empleados reducidos á la indigencia por la calamidad que affigia á Mallorca. A los efectos de la miseria producida por ésta se unieron los muy tristes de una epidemia variolosa y de sarampión, y la afflicción causada por la leva que en 1.º de Febrero se había llevado á cabo. En la noche de este día fueron detenidos 150 hombres en la ciudad y 600 en los pueblos de la isla, empleándose tanta crueldad como en las levas pasadas; apoderóse el Gobierno de gran número de sujetos casados, entre ellos de uno que había contraído matrimonio el mismo día, y hasta de un clérigo con órdenes menores.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Reclamación desatendida

Madrid 22 á las 10 m.

New York. - El corresponsal del periódico *World* en Washington dice que el general Lee, cónsul de los Estados Unidos en la Habana, ha teleografiado al secretario del Estado Mr. Olney, diciendo que las autoridades de la Habana se han negado á la reclamación del dentista americano Ricardo Ruiz, muerto en Guanabacoa.

Mr. Olney ha encargado al general Lee que insista en sus reclamaciones, comunicando además dicho funcionario al representante de España en los Estados Unidos señor Dupuy de Lome y á las autoridades de Cuba el deber que tienen de atender las referidas reclamaciones.

El periódico *Herald* publica un despacho de la Habana en el que se afirma que el general Lee ha pedido el envío de varios buques de guerra yankees para apoyar su reclamación.

Noticias de Manila

Madrid 22 á las 10'15 m.

Manila. - En Silang los soldados españoles se dedican al enterramiento y busca de cadáveres

de los rebeldes, de los cuales van enterrados ya 350.

Supónese que entre los bosques hay mucho más.

Se calcula que el número de los rebeldes heridos pasan de mil quinientos.

En la noche del sábado y ayer desde el bosque, los insurrectos tirotearon la ciudad, de la cual han salido fuerzas para batir los grupos, y han hecho algunos prisioneros.

Llegó también fuerza de artillería que ha emplazado las baterías convenientemente.

Se ha procedido á la destrucción de parte del caserío.

En el parque se han encontrado armas.

La cuestión de Oriente

Madrid 22 á las 10'15 m.

Las últimas noticias de Atenas dan cuenta de que en los alrededores de la Canea se sostuvo vivo fuego de fusilería.

Los almirantes de las escuadras europeas que allí se encuentran ordenaron que cesara ó de lo contrario, bombardearían el campo insurrecto.

Los cristianos, sin hacer caso de la intimación, continuaron el tiroteo, en vista de lo cual las escuadras rompieron el fuego.

Un acorazado inglés hizo cuarenta disparos, y un buque alemán lanzó una bomba cargada con melinita.

Los cañonazos del acorazado inglés desmontaron las máquinas del buque griego *Laurium*.

Hay muchos cristianos muertos á consecuencia del bombardeo.

La noticia ha producido en Atenas terrible impresión. La indignación y el asombro son extraordinarios.

La cuestión se va complicando gravemente.

Refuerzos á Filipinas.--Cuba

Madrid 22 á las 10'15 m.

Afirmase la probabilidad de que se envíen á Filipinas nuevos refuerzos, los cuales se formarían con el contingente activo, en cuyo caso sería necesario anticipar el reemplazo del año próximo.

Es creencia general que en el Consejo de Ministros de hoy no se ha tomado ningún acuerdo definitivo respecto de la guerra de Cuba.

En todo caso se hablará de la dirección de la campaña, y se dejarán las soluciones para otro Consejo.

Otra expedición

Madrid 22 á las 12'15 t.

New-York. - La expedición filibustera que ha salido para Cuba en el vapor *Bermuda*, mandada por Roloff, lleva 8.000 fusiles, cinco cañones y municiones abundantes.

Naticia desmentida.-Propaganda

Madrid 22 á las 12'20 t.

Un despacho que acabamos de recibir desde Washington dice que el secretario del presidente de aquella república Mr. Cleveland ha negado rotundamente que el cónsul de los Estados Unidos en la Habana general Lee haya pedido buques de guerra con motivo de las reclamaciones del dentista Ruiz, que parece no han sido atendidas.

Los laborantes activan la propaganda celebrando reuniones y propalando falsedades, con las cuales sorprenden la buena fé de muchos periódicos.

Fabra

5 reales un litro Jerez seco, 5 reales una botella 3/4 l. Jerez C. del Píno.—J. Mulet y Coll, Miñonas, 5.

CONFETTI MULET

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirro-stratus.

Id. del horizonte.—Algo calmoso.

Dirección del viento.—N. fresquito.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pí.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto el cielo estaba entre cubierto de cirrus, calmoso el horizonte, llana la mar y soplando al N. E. la ventolina. A las siete se quedó calma y á las nueve y media entabló del S. O. una ligera ventolina que á las once ya había sido reemplazada por el viento al N. fresco; continuó dicho viento el resto de la mañana y no hubo variación durante la tarde; al ocaso continuaba lo mismo.

Noticias.—Entró la polacra goleta *Cortés* de Palermo. Salieron los veleros *Virgen del Buen Camino*, *Mercedes* y *San José*.

Buques fondeados: Día 22.—Polacra goleta española *Cortés* de Termini.

Buques despachados: Día 22.—Jabeque español *Ciudadano*, para Felanig.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

La prensa yankee

Madrid 22 á las 7'30 m.

(Recibido el 23 á las 4'10 m.)

La prensa yankee dirige de nuevo duros ataques á España, con el fin de excitar de nuevo los ánimos de la opinión algo calmados desde que se aprobaron las reformas.

Se espera que dicha campaña no tendrá efecto, pues varios futuros ministros, entre ellos Mr. Mackinley, han hecho declaraciones favorables á España.

Mr. Mackinley ha dicho que está dispuesto á no ocuparse de los asuntos de Cuba hasta pasados los primeros meses del período presidencial.

Desde Cádiz

Madrid 22 á las 10'15 m.

(Recibido el 23 á las 4'10 m.)

Comunican desde Cádiz que ha fondeado en aquel puerto, procedente de Trieste y Palermo, la fragata de guerra alemana *Stock*.

El capitán de dicho buque ha negado rotundamente que los emperadores vengan por ahora á España.

De Cuba.-Noticias oficiales

Madrid 22 á las 12'15 t.

(Recibido el 23 á las 1'10 m.)

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba dando cuenta de que en los diferentes encuentros sostenidos con los rebeldes en las provincias de Pinar del Río, Habana y Matanzas, les causamos doce muertos y algunos heridos.

Nuestras tropas han tenido un muerto y nueve soldados heridos.

Se han poesentado á indulto el cabecilla Benito Alfonso y 24 rebeldes.

Preso.-Juzgado.-Absuelto

Madrid 22 á las 6 t.

(Recibido el 23 á las 4'10 m.)

El Liberal, en su número extraordinario, da cuenta de que su redactor corresponsal en Cuba señor Morote fué hecho prisionero por la partida de rebeldes que manda el cabecilla Máximo Gómez.

Añade que fué sometido á un consejo de guerra, acusándole de espía, por cuyo delito el fiscal pidió para el señor Morote la pena de muerte.

El consejo por mayoría de votos le absolvió y al ponerlo en libertad el cabecilla Máximo Gómez le dijo que si lo volvía á encontrar dentro el campo enemigo lo fusilaría en el acto.

El señor Morote afirma que excepto Máximo Gómez todos los demás insurrectos ven con simpatía las reformas.

Sorpresa.-Macheteados

Madrid 22 á las 10'15 n.

Con referencia á un despacho oficial de Cuba recibido hoy se dice que una numerosa partida de insurrectos sorprendió á un destacamento de bomberos de San Diego de los Baños, macheteando á cuarenta de ellos.

Se encuentran gravemente heridos el capitán del destacamento y cuatro individuos.

En la Habana han sido fusilados cuatro incendiarios.

Dos noticias

Madrid 22 á las 11 n.

Se asegura que el señor Azcárraga tiene ya tomadas las medidas necesarias para el caso de que tuvieran que embarcarse nuevos refuerzos para Filipinas.

Los españoles establecidos en el Uruguay y la Argentina han abierto una suscripción con el fin de recaudar fondos para regalar un buque de guerra á España, reinando gran entusiasmo entre todos.

Consejo.-Negativa

Madrid 22 á las 11'10 n.

El Consejo de Ministros celebrado hoy ha carecido por completo de interés.

Entre otros asuntos se acordó conceder el indulto á varios insurrectos condenados á muerte.

Se supone que los Ministros se ocuparon extensamente de las campañas de Cuba y Filipinas.

Se ha negado rotundamente que los Estados Unidos haya presentado ninguna reclamación por la muerte del cabecilla Ruiz.

Noticia desmentida

Madrid 22 á las 11'25 n.

El cónsul americano en la Habana ha negado en absoluto que pidiera á su gobierno el envío de un barco de guerra, á consecuencia de la información abierta por la muerte del cabecilla Ruiz.

Declaraciones

Madrid 22 á las 11'30 n.

Los ministros de negocios extranjeros de Francia y Alemania han declarado que las cámaras respectivas se reunirán para adoptar el acuerdo tomado por las potencias europeas relativo á la concesión de la autonomía á Creta é impedir las ingerencias de Grecia y obligar á Turquía á la adopción de las expresadas reformas.

Se encuentra molestado por una enfermedad que le obliga á guardar cama, el emperador Guillermo.

Desde Londres

Madrid 23 á las 12'45 m.

La Cámara de los Comunes de Londres ha declarado que carece de noticias acerca de que hayan sido torturados los presos de Barcelona.

Añade que si las tuviera respecto de los súbditos ingleses abriría inmediatamente una información.

Reales órdenes

Madrid 23 á las 2 m.

La Gaceta de hoy publica varias reales órdenes: una del Ministerio de Estado, disponiendo que se cumpla el régimen convencional de Tunes aprobado el 12 de Enero último; otra del Ministerio de la Guerra concediendo la licencia absoluta á los mozos del primer reemplazo de 1885 que llevan 12 años de servicio y otra del mismo Ministerio, disponiendo que las Comisiones mixtas de reclutamiento resuelvan los expedientes de los mozos destinados á Ultramar que tengan alegada la excensión.

Fabra

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑÍA DE CADIZ—S. EN C.
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
 El 15 de cada mes (viaje directo.)
 El 30 de cada mes para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.
 Saldrá el 28 de Febrero el vapor

CATALINA

capitán Don Eduardo Jano.

Saldrá el 15 de Marzo el vapor **Pio IX**
 Saldrá el 30 de Marzo el vapor **Miguel M. Pinillos**
 Saldrá el 15 de Abril el vapor **Cádiz**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
 También la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.
 Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero.
 Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

LA INDUSTRIAL

de Antonio Fábregas.--Quint y Brosca

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

Imprenta de Amengual y Muntaner

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.



La Fosfatina Fallières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Meritorio

Se necesita uno. Informes, Centro de Anuncios, Luz 21.

Gimnasio Higiénico-Médico--Rambla, 7

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogia modernas.

Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora.

Único en este capital dirigido por un Profesor con título.

Prácticas de gimnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por

DON ADOLFO REVUELTA

Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del

DR. DON FRANCISCO SANCHO

Las clases comienzan el 1.º de Febrero.

Venta

Se vende la casa número 6, de la calle de Palacio de esta ciudad. Informarán, Morey, 24.

No hay nada mejor que el Estómago Artificial ó polvos del Dr. Leunty, para la cura radical de los males del estómago por antiguos que sean, empezando la mejoría á la primera dosis.

Caja 7'50—Moreno Miquel, arenal, 2, MADRID.—Rambla de las Flores, 4, BARCELONA, y en todas las farmacias y droguerías.—Pídanse folletos.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Alquiler

En la calle del Estanco, número 19, hay primero y segundo pisos para alquilar con agua á grifo y grandes comodidades. Informarán en el principal izquierdo.

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA

REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 Ptas.--Seis meses, 21 id.--Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner--Cadena, número 2.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que regirán desde el día de Octubre.

De Palma á Manacor y Lapeblea, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á las 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De Lapeblea á Palma, á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á Lapeblea, á las 5'30 tarde.

De Lapeblea á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.



VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

Ferías de Mallorca

Abril: Domingo 26, Santa María. Mayo: Domingo 3, Sineu (Fira de Maig). Jueves 7, Inca (Dijous bé). Domingo 10, Sóller y Felanitx. Domingo 17, Sencelles. Domingo 30, Manacor y Binissalem. Julio: Lunes 20, Felanitx. Sábado 25, Manacor. Agosto: Domingo 16, Sineu. Viernes 28, Felanitx. Septiembre: Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanitx. Martes 29, Lluchmayor. Miércoles 30, Lluchmayor, firó. Octubre: Domingo 4, 11 y 18, Lluchmayor. Domingo 25, Inca y Felanitx. Noviembre: Domingo 1.º y 8, Inca. Viernes 13, Lapeblea. Sábado 14, Alcudia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijous bé). Domingos 22 y 27, Binissalem.

Mercados de Mallorca

Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binissalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binissalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

PUEBLOS	Puntos de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig . . .	Palsires 98	2 tard	7 m.ª
S' Arracó . . .	Palsires 98	2 »	7 »
Capdallá . . .	Santacilia. 2 »	8 »	8 »
Calviá . . .	Santacilia. 2 »	8 »	8 »
Esportias . . .	P. del Oliva 2 »	9 »	9 »
Establiments . . .	P. del idem. 2 »	9 »	9 »
Estallenchs . . .	P. del idem. 2 »	9 »	9 »
Banyalbufar . . .	P. del idem. 2 »	9 »	9 »
Paigpunyent . . .	P. del idem. 2 »	9 »	9 »
Valldemosa . . .	S. Miguel 84 2 »	8 »	8 »
Dayá . . .	S. Miguel 84 2 »	8 »	8 »
Sóller . . .	S. Miguel 80 2 »	8 »	8 »
Banyola . . .	S. Miguel 80 2 »	8 »	8 »
Lluchmayor . . .	Bauló 6. 2 »	8'30	8'30
Santanyi . . .	Bauló 6. 2 »	8'30	8'30
Campos . . .	Bauló 6. 2 »	8'30	8'30
Sancelles . . .	P. de S. At. 2 »	8'30	8'30
Santa Eugenia . . .	P. de S. At. 2 »	8'30	8'30
Felanitx . . .	Marcadal 13 2 »	6 m.ª	6 »
Algaida . . .	Marcadal 13 2 »	6 »	6 »
Montuiri . . .	Marcadal 13 2 »	6 »	6 »
Porreras . . .	Marcadal 13 2 »	6 »	6 »

Hojas del Calendario

FEBRERO	FEBRERO
Menguante el 24 Novilunio el 3	Menguante el 24 Novilunio el 3
Sale el sol á las 6 horas 42 minutos	Sale el sol á las 6 horas 41 minutos
Pónese á las 5 horas 46 minutos de la tarde	Pónese á las 05 horas 47 minutos de la tarde
HOY	MAÑANA
23	24
1748—Pregón prohibiendo la compra y venta de trigo bajo la multa de 200 libras	1692.—Procesión general por falta de lluvias
MARTES	MIÉRCOLES
312 Santos 53 Pedro Damián, ob. dr. y santa Romana virgen	311 Santos 54 Matías, apóstol. Modesto, ob. confesor y Sergio